
令和６年第１回西之表市議会定例会一般質問通告書

発言
順位

質問者 質問の件名 質問の要旨 時間 備考

1 杉 為昭 1 市長の施政方針について (1) 次期市長選について出馬表明を行ったが、市民の安心安全に関 （70分）

〔６〕 わる賛否の判断材料が揃っていないと市長は言われる中、出馬

表明を行ったのはなぜか。

(2) なぜこのタイミングなのか。

(3) 市長が言われる判断材料とは何か。明文化していただきたい。

(4) 「馬毛島での現実の国の動きに対応しながら、最善の道を歩ま

ねばなりません。」と話されたが、現実の国の動きに対応とは、

馬毛島基地（仮称）については、致し方ないということではな

いのか。

(5) 「市民の皆様の先頭に立ち」と話されたが、自分自身の意思表

示もしないで、市民の理解も得られていない中で先頭に立てる

と思われるのか。

(6) 新たなステージとはどのようなステージなのか。

2 農畜産業の振興について (1) 畜産を含む農家戸数の減少の要因をどう捉えているのか。

(2) 農家戸数減少に対する歯止め策をどのように考えているのか。

(3) 農業振興公社の人員を含む受託作業の実情を伺いたい。

(4) 大字地区への農家支援を行う経営体の設置を行うべきと考える

がいかがか。

(5) 再受託で作業をする各作業班の方々の農業機械への保険の助成

はできないのか。

(6) 畜産ＴＭＲ事業についての考え及び農業機械銀行の創設を行う

考えはないか。

(7) 受精卵センターを新設する考えはないか。

3 子供たちのスポーツの振興及び遠征費 (1) 市内小、中学生が参加しているスポーツ少年団やクラブ活動の

について 種類と数、人数を教えていただきたい。

(2) 小、中学生の全体の児童生徒数におけるスポーツ活動を行って
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発言
順位

質問者 質問の件名 質問の要旨 時間 備考

いる割合はどれくらいなのか。

(3) 市が考える子供たちのスポーツを学ぶ意義は何なのか。

(4) 子供たちが島外遠征や大会参加についての助成内容を教えてい

ただきたい。

(5) 島外遠征や大会参加への助成を増やすことを考えていないのか。

2 宇野 裕未 1 市長の施政方針について (1) 「郷土の課題解決に向けて、引き続き市政３期目を担当すべく」 （70分）

〔５〕 と出馬表明したが、今後市長が取り組みたい「郷土の課題」と

は何か。

(2) 選挙公約を果たさず、本市の最大課題「馬毛島基地（仮称）と

アメリカ軍ＦＣＬＰ移転」について、賛否を明言しない状況で

３期目への出馬表明をされたが、本市最大課題を無視した出馬

表明に対して、市長の誠意ある説明を求める。

(3) 「市民の皆様の先頭に立ち、新たなステージへの道を切り拓い

てまいります。」と力強い発言だが、「市民の先頭」とは何を

意味し、「新たなステージ」とは、市民にとって希望を持てる

市政なのか。

2 馬毛島基地（仮称）建設工事について (1) 工事による暮らしへの影響が多大である中、これまで「工事中

断の申入れもあり得る」としながらも、実際には「現実の動き

に対応する」というだけでそれ以上の強い働きかけが見られな

いことについて

ア その理由について説明を求める。

イ 岳之腰を残して欲しいと要望されたことについて、その後

何かアクションを起こしたのか。

ウ 市民の不安は、どのような基準で解消されると判断するの

か。住民投票を実施する考えはないのか。

(2) 「声かけ事案」の取扱いについて
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発言
順位

質問者 質問の件名 質問の要旨 時間 備考

ア 保護者へ注意喚起した事例の状況について説明を求める。

イ どの範囲までの注意喚起を実施するかの判断について関係

各所においてどのような情報共有がなされているのか。

ウ 重大事案が発生しないように、パトロール強化の検討はい

かがか。

(3) 再編交付金事業について

ア 給食費の無償化に続き、教育複合施設設置検討事業を新規

計上しているが、なぜあえて再編交付金を活用するのか。

イ 次年度予算における重点施策の財源の多くに活用している

が、再度「基地経済に頼らない市政運営」との整合性につ

いて説明を求める。

3 防災強化の取組について (1) 家屋の耐震化の取組について

ア これまでの実施実績について説明を求める。

イ 家屋の耐震化が進まない状況がうかがえるが、今後補助率

の引上げ若しくは耐震ベットやシェルター導入など部分的

な対応策への拡大は検討されないのか。

(2) 「災害時協力井戸」の活用について

ア 災害時の生活用水として使用できるように整備を促せない

か。

イ 他市における事例を参考に、本市でも「協力井戸」の登録

整備を実施できないか。

(3) 避難所の環境整備について

ア 避難所指定されている施設に、網戸の設置が要望されてい

るが、状況はいかがか。

イ 今後避難所の環境を強化するために、オフグリッドシステ

ムの構築と衛星通信システムの活用など検討されているの
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発言
順位

質問者 質問の件名 質問の要旨 時間 備考

か。

ウ 受援力を強化するための取組として、職員のボランティア

派遣や関係機関との訓練強化は検討されているのか。

(4) 介護施設のBCP策定について

ア 作成義務化に向けてのサポートは実施されてきたのか、説

明を求める。

イ 離島という条件下での負担軽減へ向けて、対策は検討され

ているのか。

4 予防医学・健康寿命長寿化の取組につ (1) 「高齢者支援課」を創設してからの取組について

いて ア 地域サロン・元気アップ教室の取組の強化が必要だと考え

るが、課題は何か。

イ 他組織や団体との連携状況はいかがか。

ウ 各地域で高齢者の状況を把握しておくことが求められてい

るが、個人情報保護法の施行後、情報共有をどのように実

施しているのか。

(2) 「地域包括支援センター」について

ア 今後、2025年に向けて「地域包括支援センター」の役割が

大きくなっていくと予想されるが、本市独自の対策は検討

されているか。

イ 他関係機関との連携に向けての取組はいかが。

3 鮫島 市憲 1 令和６年度施政方針について (1) 馬毛島問題について、施政方針では、「そうした不安や懸念を （40分）

〔２〕 払拭するため、これまで以上に県や周辺自治体と連携を密にし、

国に対して対策を求めていく必要があります。」とある。これ

までに熊毛１市３町の首長会等で連携した組織体制の構築につ

いて検討されたことがあるのか。また、今後の対応について、

市長の見解を求める。
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順位

質問者 質問の件名 質問の要旨 時間 備考

(2) 防災・危機管理の充実について、「地域の自主防災組織のさら

なる活動支援と消防団との連携強化」とある。地域の実情を詳

細に把握している校区等の相互扶助力の活用や地域住民の防災

意識の高揚に寄与するものと考える。今後の防災・危機管理体

制について、担当課の説明を求める。

(3) 農業を取り巻く環境は、農業従事者の高齢化と担い手不足によ

る労働力の低下への対応を強調している。今後、農業大学校に

入学する生徒や新規就農者等の現状について担当課の説明を求

める。

(4) 中山間地域総合整備事業での早期着手を求めている地域が多く

ある。現在の進捗状況及び今後の計画について問う。

(5) 畜産振興の充実を図るため、農林水産課に畜産係を再組織され

ることは大きい。その再設置されるに至った経緯とその体制に

ついて説明を求める。

(6) 水産業の振興について、海上輸送費の支援を行い、活魚・鮮魚

の島外出荷を推進とある。島外出荷のための魚の藻場づくり等

への対応は図られているのか、説明を求む。

(7) 「老朽化する公共施設について、図書館や子育て施設を集約し、

教育や交流に資する複合的な施設設置の具現化を図ってまいり

ます。」とある。具体的な説明を求める。

(8) 「種子島高校への入学生の寮及び看護学科の遠隔サテライト教

室の整備を推進します。」とある。その構想と課題について説

明を求める。

(9) 結びに、「令和６年度に西之表市まち・ひと・しごと創生総合

戦略の改定作業を予定しております。」、「人口減にあっても

人材増を目指し」とある。力強い政治姿勢を感じる。人材増を
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質問者 質問の件名 質問の要旨 時間 備考

目指すために、市として最も注力すべき点を示されたい。

4 遠藤 建次郎 1 農業振興について (1) Ｒ５年産のさつまいもの生産実績について （60分）

〔11〕 ア 原料用の面積、収量、反収は。

イ 加工（焼酎用）の面積、収量、反収は。

ウ 青果用の面積、収量、反収は。

エ ＧＰＳレベラーによる実証圃場での実証結果は。

オ 堆肥の散布、プラウ耕等の事業実施圃場での実証結果は。

(2) かんしょ重要病害虫対策事業におけるＲ６年産「サツマイモ基

腐病対策」に対する国の補助事業について

ア 同事業への申請件数及び面積は。

イ 同事業メニュー〔１〕〔２〕の支援のうち〔１〕地域全体

への支援において、本圃における土壌消毒剤の購入費の補

助について

(3) Ｒ５年度病害診断結果の概要で、虫害（コガネ虫類等）が多く

認められ、その傷から細菌が感染したものと考えられることか

ら害虫対策の見直しが必要とあるが、具体的な対策は。

2 還暦の集いについて (1) 還暦の集いの開催を求める声を聴くが、市として二十歳の集い

のように還暦の集いを開催する考えはないか。

3 令和６年度施政方針について (1) 多面的機能支払交付金事業を活用している団体においても、人

手不足、高齢化により継続が厳しくなっていると思うが、対策

は。

(2) 「さらなる子育て環境の整備・充実を図る」とあるが、子育て

環境の充実のために、市内の幼稚園児や保育園児が市のマイク

ロバスを利用できるような仕組みや支援策は考えられないか。

(3) 「現実の国の動きに対応」する中で、再編交付金を活用し、こ

れまで財源の関係で対応できなかった課題にも対応されつつあ
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質問者 質問の件名 質問の要旨 時間 備考

る。再編交付金は、「駐留軍等の再編の円滑な実施に関する特

別措置法」に基づき、「在日米軍の再編により影響を受ける地

域の住民に対し、生活の利便性の向上などのための特別の措置

を講じることにより、再編の円滑な実施に資する」ために交付

されるものと認識しているが、市長の見解を問う。

5 河本 幸男 1 観光・交流の推進について (1) グリーンツーリズム推進協議会を中心とした伊佐市との交流を （50分）

〔８〕 施政方針で述べているが、どのような交流を目指すのか。

(2) 小学生の修学旅行交流について、伊佐市からは訪れているが、

本市学校からは訪れていない。助成等しての交流は考えられな

いか。

(3) ヘゴ自生地の整備について、どのような整備をするのか。

(4) ヘゴが大きくなり通行の妨げになる部分がみられる。移植は考

えているか。

(5) ヘゴ林の杉が大きくなりある程度伐採する必要があると思うが。

(6) 土地所有者への助成は考えられないのか。

2 空き家対策について (1) 空き家調査結果はどのようになっているのか。

(2) 空き家調査結果をもとに、どのように活用するのか。

(3) 空き家ニーズ調査は、どのように行うのか。

(4) 地域おこし協力隊は、募集はこれからか。

(5) 空き家の活用とともに、崩壊住宅の解体について考えられない

か。

3 水道事業について (1) 能登半島における震災では、水道施設が大打撃を受けた。本市

における耐震化は何パーセントなのか。

(2) 生活基盤施設耐震化等交付金事業による送水管の更新は、何キ

ロ行うのか。
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6 濱島 明人 1 市営グラウンド改修工事とスポーツ合 (1) 市営グラウンド改修工事期間中、市民が利用できない期間は。 （70分）

〔９〕 宿について (2) 市営グラウンドを利用できない期間、グラウンドゴルフ・ゲー

トボール・陸上競技の大会や練習する代替えグラウンドは、ど

のように考えているのか。また、市民体育祭はどこで行うのか。

(3) 市営グラウンドを利用している近隣のグラウンドゴルフチーム

から旧榕城中学校グラウンドを利用させてほしいとの要望があ

るがいかがか。

(4) スポーツ合宿について

ア 本市スポーツ合宿誘致の取組は。また、どのようなスポー

ツのチームを誘致したいと考えているか。宿泊施設は、あ

っぽ～らんどの多目的交流館ふれあいのほかは、どのよう

に考えているか。

イ 大相撲合宿開催補助で予算が組まれているが、具体的内容

は。

ウ 本市出身の島津海の相撲を市民に生で見ていただくために、

西之表市主催の大相撲巡業種子島場所in西之表市を開催し

てはいかがか。

2 馬毛島基地（仮称）建設開始後の本市 (1) 令和５年度３月補正予算で、市税の法人市民税が大幅に増えて

への財政収入と経済効果について いるが、その要因は。また、市長はこれほどまでの増額を予測

していたのか。

(2) 市長１期目４年間と現在の市の財政状況を比べて市長の見解は。

また、再編交付金の活用によって、市民の声に１期目より応え

られるようになったと考えるか。

(3) 再編交付金を活用した各種事業による経済効果について、市長

の見解は。

(4) 馬毛島基地（仮称）建設による商工業への経済効果（市内経済
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の活気）について、市長の見解は。

(5) 馬毛島基地（仮称）建設関係会社への未利用市有地貸付による

財産収入の増加と市税収増について、市長の見解は。

(6) 上記(3)～(5)については、市長が推し進めた経済政策の効果と

考えるがいかがか。

3 施政方針と令和５年第４回定例会一般 (1) 「工事終了後、にぎわいを取り戻しつつあるまちが衰退に転じ

質問での市長答弁について ないか不安も覚えます。」とある。

ア にぎわいのあったまちとはいつと比べてか。

イ ３期目を目指す八板市長は、基地運用後の自衛隊が駐留す

ることで雇用や需要がうまれる経済（基地経済）や交付金

等を活用して、衰退に転じないようにすべきと思うがいか

がか。また、３期目も基地経済に頼らないのか。

(2) 「そうした不安や懸念を払拭するため、これまで以上に県や周

辺自治体と連携を密にし、国に対して対策を求めていく必要が

あります。」とある。

令和６年１月２８日の南日本新聞では、塩田知事は、「国に対

して種子島１市２町の首長らと協議会をつくる必要があるとし

ているが、賛否を保留する八板市長の方向性が見えないため他

の２町が参加しないと説明」とある。この知事発言に対して市

長の考えは。また、県、１市２町の協議会設置について今後取

り組むのか。

(3) 令和５年第４回定例会一般質問で、「現状として再編交付金が

交付され、財源として活用しておりますが、再編交付金に頼っ

て市政運営を行っているとは考えておりません。」と答弁して

いるが、令和６年度当初予算書の継続費の中に、令和６年度か

ら９年度までの市営グラウンド整備事業で再編交付金を財源と
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しているが、頼っているではないか。いかがか。

(4) 施政方針の中で、再編交付金を活用した事業が多数あるにもか

かわらず、「再編交付金を活用して」の文言が１つもないのは

なぜか。

4 八板市長の３選出馬表明について (1) 令和５年第４回定例会一般質問で、市長に「次期市長は若い世

代に引き継いでいただきたい」と要望したが、他の人へは引き

継がず自ら出馬を決断した理由は。

(2) 任期約１０か月を残しての出馬表明であるが、表明したことで

任期中の職務に支障を来さないのか。若しくは、来年の選挙戦

で現職有利な施策を１０か月の任期中に推し進める考えなのか。

(3) 施政方針で「郷土の課題解決に向けて、引き続き市政３期目を

担当すべく」とあるが、郷土の課題とは具体的に何か。また、

３期目を目指すということは、まだやり遂げていない課題等が

あると思うがいかがか。

5 令和６年度再編交付金事業の電子地域 (1) 電子地域通貨システムとは、どのようなシステムなのか。この

通貨システムと観光推進事業釣り大会 システムを導入することでのメリット・デメリットは。また、

について 運用開始予定はいつか。

(2) 観光推進事業の釣り大会の具体的内容（釣る魚種・日程・場所・

大会ルール等）は。また、釣り大会の意図となぜ釣り大会なの

か。

7 下川 和博 1 令和６年度施政方針について (1) １ページ下から４行目、「一方でそうした変化に伴い、将来的 （40分）

〔10〕 に生じる可能性がある環境被害について、過小評価につながる

ことに懸念を覚えます。」とあるが、

ア 将来的に生じる環境被害とは何か。

イ そのことについて、過小評価につながる懸念とは何か。

(2) ２ページ１行目、「これまで以上に県や周辺自治体と連携を密
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にし、国に対して対策を求めていく必要がある。」とあるが、

ア これまでに周辺自治体及び県と連携したことがあったか。

あるのであれば説明を。

イ どのような形、方法等で県や周辺自治体と連携するのか。

(3) ４ページ中段、「農業の収益性向上と人材の確保を図り、地域

農業の維持・発展を見据えた施策を展開します。」とあるが、

ア 収益性向上のための方法は。

イ 人材の確保に向けてどのような方法で確保するか。

ウ 地域農業の維持・発展を見据えた施策とは。

(4) １４ページ中段、「対岸の同胞（はらから）の島においても巨

大な国家プロジェクトが進行しています。」とあるが、

ア 対岸の同胞（はらから）の島とは馬毛島のことか。

イ なぜこのような同胞（はらから）という表現を用いたのか。

(5) １４ページ下から５行目、「馬毛島での現実の国の動きに対応

しながら、最善の道を歩まねばなりません。」とあるが、

ア 現実を受入れと理解して良いか。

2 種子島高校の将来について (1) 現在の生徒数は。

(2) ５年後、１０年後の生徒数の見込みは。

8 竹下 秀樹 1 再編交付金について (1) 政令で定める再編交付金の対象事業は。また、どのような事業 （55分）

〔12〕 は交付対象にならないのか説明を求む。

(2) 本市では、令和６年度の予定事業をどのように政策分類してい

るのか説明を求む。

(3) 交付金充当事業として政策分類された中の個々の事業はどのよ

うな協議を経て選ばれているのか、また、なぜ今この事業を優

先すべきなのかについて、方針としてはどのように整理してい

るのか説明を求む。
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(4) 基金での事業継続はできるにしろ、交付期間１０年の再編交付

金活用について、その先を見据えた本市の未来への投資という

観点ではどのような指針を持って取り組んでいるのか見解を求

む。

2 市地域防災計画（修正案）・防災関連 (1) 災害対策本部組織の事務分掌で規定する本部総務班の所掌事務

について と従事する職員数について説明を求む。

(2) 能登半島地震で被災した自治体職員の長時間勤務による蓄積疲

労やメンタルケアの必要性が報道されている。非常時業務を継

続するためには、むしろ積極的休養をとる必要がある。市のＢ

ＣＰ等で一定の基準等をあらかじめ規定することで、環境づく

りができると考えるが、見解を求む。

(3) 応援職員の受入れに当たり、依頼する業務調整等はどのように

するのか等について規定する市災害時受援計画は既に策定され

ているのか説明を求む。

(4) 総務省による「自衛隊の災害調査に関する実態調査」によると、

災害時に自衛隊の災害派遣要請をした自治体の約３割が、災害

派遣の３要件の判断基準の解釈等に難しさを感じ、迅速な要請

ができなかったとある。それを踏まえ、平時に自衛隊の災害派

遣の枠組の説明を受けることや、災害時のタイムラインを作成

している市町村もあるようだが、本市では派遣要請の判断基準

についてどのように整理しているか説明を求む。

(5) 大規模災害が発生した際には、様々な支援機関が本市に入り、

それぞれが支援活動を実施する。各機関から円滑な支援を受け

るために、その調整は災害対策本部ではなく、今回の国民保護

計画で規定する現地調整所に類する調整会議体を設けたほうが

円滑に運ぶと考えるが見解を求む。
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(6) 被災した市町村において、食料・生活必需品の集積地が分散さ

れ混乱が生じている報道等がある。市防災計画でもそれぞれ集

積地の指定・管理についての記載があるが具体的に場所が検討

されているのか説明を求む。

(7) 県の「避難所運営マニュアル策定のためのガイドライン」及び

「新型コロナウィルス感染症対策指針」に沿い本市の「災害避

難所運営マニュアル」も策定されているが、当該感染症が５類

になった今、その運営が変更・緩和された部分もあるのか説明

を求む。

(8) 本市で昨年、鹿児島大学の岩船教授による防災講演会が行われ、

避難所の収容可能人数と面積・トイレ数の関係の説明があった。

避難所の収容可能人数の条件「スフィア基準」で計算すれば市

民体育館の定員は何人と算定されるのか。また、教授より市民

体育館をはじめとする避難場所の収容可能人数について見直す

べきとの提言もあったが、その対応についての見解を求む。

(9) 内閣府の指針では食物アレルギーの避難者にも配慮したアルフ

ァー米等の備蓄の必要性が示されている。当該計画第３章第３

節第２の１の中で、その食料の確保に努めるとの記載はあるが、

第２章第２節第１０の３に記載がある食料の備蓄品目中に具体

的な記載は必要ないのか説明を求む。

(10) 今回、当該計画において馬毛島の特性も記載されている。本市

に事務所を置くゼネコン等や、先では自衛隊とも災害協定を結

ぶ必要があると考えるが見解を求む。

3 窓口DXSaaSについて (1) 窓口手続の利便性向上、業務効率化を目指す「自治体窓口DXSa

aS」プロジェクトがデジタル庁により推進されている。本市の

導入は、まだ未定ではあるが、窓口DXの前提条件となる窓口Ｂ
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ＰＲはいずれにしろ加速化して取り組まなければいけない行程

である。取組の現状について説明を求む。

4 港町再生について (1) 市長は公約だった港町再生について、令和６年度施政方針では

一切触れてもないが、今現在の成果・実績についてはどう総括

しているのか見解を求む。

9 橋口 好文 1 農業振興について (1) Ｒ５年産基腐病（さつまいも）の被害状況を問う。 （70分）

〔14〕 (2) 圃場における巡回指導を問う。

(3) 生産資材高騰対策（農業経営緊急支援事業）で、種苗費、飼料

費について支援がなかったが、この２点についても支援をする

考えはないか。

(4) 畜産振興について、昨年の１２月議会の一般質問において、市

長は「昨年１１月、熊毛地域行政懇話会において、農林水産振

興をテーマにした意見交換の際、課題解決に向けた対策の必要

性を伝え、鹿児島県は、これからしっかり対応していくという

姿勢はお答えいただいたと記憶しております」と答弁されたが、

その後、県はどのような対応を行ったかを問う。

(5) 畜産クラスター事業等（29,100百万円）があるが、事業内容と

事業を取り入れる農家数を問う。

(6) 優良繁殖雌牛更新加速化事業(5,420百万円)の交付単価を問う。

(7) Ｒ６年１月、２月の子牛セリ結果を問う。

(8) 畜産の今後の見通しを問う。

2 西之表市第９期介護保険事業計画（素 (1) 地域包括ケアシステムを支える介護人材確保及び介護現場の生

案）について 産性向上の中で、介護職員の処遇の改善、人材育成への支援、

離職防止についての具体的な説明を求める。

3 看護学校（学科）の遠隔サテライト教 (1) 生徒数は何人を予定しているか。

室の整備について (2) 教室開設の目的を問う。
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4 令和６年度施政方針について (1) 来年早々に見込まれる市長選への出馬表明について問う。

10 渡辺 道大 1 医療費の窓口無料化について (1) 現在、住民税課税世帯、非課税世帯、重度心身障害者世帯、ひ （60分）

〔４〕 とり親世帯、それぞれに対する医療費の給付方式はどのように

なっているのか。

(2) 鹿児島県は令和６年７月から重度心身障害者世帯に「自動償還

払い方式」を導入するようだが、その経緯等の説明を求める。

(3) 全国で鹿児島県だけが課税世帯の未就学児に対して現物給付方

式を導入していないようだが、県が示した導入しない理由に対

して本市ではどのように思うか。

(4) 本市独自で、医療費の窓口無料化を実施すべきと考えるがどう

か。

2 教育宿舎設置運営事業について (1) 中目医院取得についての背景が説明されたが、「種子島高校を

地域創生の核として位置付け、地域一体となった支援を講じる」

とは具体的にどのようなことか。

(2) 施政方針において、「地域医療体制の充実については、学校法

人原田学園鹿児島医療技術専門学校看護学科の遠隔サテライト

教室設置に向け、調査・検討を進めてまいります。」とあるが、

具体的な内容は何か。

3 「特定利用空港・港湾」について (1) 報道等では、「特定利用空港・港湾」の候補に、西之表港が挙

げられているが、国及び県から何らかの説明があったか。

(2) 国が空港や港湾など公共インフラの改修・整備を始めようとし

ていることについて市長の見解は。

(3) 「特定利用空港・港湾」について、「自治体は拒否できる」よ

うだが、現時点で本市はどのように考えているか。

4 馬毛島問題について (1) 市民生活等への影響について、防衛省は「地元への影響を最小

限にとどめるよう引き続き地元自治体と緊密に連携しながら速
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やかに対応する」と言っているが、何がどのように改善された

か。

(2) 再編交付金は、計画の受入れや協力を表明した地元自治体に交

付される」ものと認識しているが、市長の見解は。

(3) 「オスプレイ飛行再開の可能性がある」との報道があるが、市

長はどのように感じるか。

(4) 馬毛島での基地整備が進展する中、「飛行経路や騒音問題は解

消された」と認識してよいか。

(5) 馬毛島での基地整備が進展する中、施政方針において「安全安

心な暮らしの土台を築くときであります。」と述べられている。

このことは矛盾すると思うが、市長はどのように考えているか。

11 橋口 美幸 1 馬毛島問題について (1) 岸田政権が進める軍備増強について、急ピッチで進められてい （70分）

〔３〕 る馬毛島基地（仮称）工事とどう関連しているか、認識を問う。

(2) 馬毛島基地（仮称）建設による人手不足は、農業、建設業界、

医療・介護など様々な分野で起こっている。このことについて

の認識と対応を問う。

(3) コンテナハウスは市内に何戸設置されているか、現状（設置戸

数、入居者数、設置業者）を問う。また、馬毛島基地（仮称）

工事終了後のコンテナハウスの撤去について、誰の責任で撤去

され、撤去の確約はとられるのか。

(4) 施政方針では、様々な農業振興策が述べられている。特に、畜

産振興では、畜産係の設置が提案されたが、基地が運用されれ

ば、畜産や酪農への騒音の影響は出てくると考えるが、これに

関し、市長の認識を問う。併せて、漁礁、観光業、商店街など

への影響についてもどのような認識か問う。

(5) 馬毛島基地（仮称）について、防衛省は、施設整備全体として
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４年程度の工期を想定し、早期の運用開始を目指し、ＦＣＬＰ

の実施に最低限必要となる施設については先行して完成させる

考えと説明している。そうなると騒音被害などの対策が示され

ないままＦＣＬＰが先行して実施されることも考えられるが、

ＦＣＬＰを実施しないよう抗議すべきと思うが市長の認識を問

う。

(6) 米軍再編交付金を受入れ、どのようなまちづくりを進めるかを

問う。

(7) 馬毛島基地（仮称）建設問題と「日米安保条約＝日米地位協定」

の認識を問う。

(8) 住民の安心安全な暮らし・命が守られる暮らしと基地建設が両

立すると思うか。

(9) 市長の立場は何よりも住民優先である。それに照らせば、八板

市長も例外なく、国、防衛省に対して、このまま黙認ではなく、

白紙撤回を求めるのが市長の役割ではないか、その認識を問う。

2 道路の改善について (1) 国道５８号線のセンターラインや路側帯、路面の凸凹について、

徹底した調査を行い、改修の計画を立てるよう県に要請してい

ただきたいと考えるがどうか。

(2) まちなか交流施設近くの交差点から市役所へ上っていく道路の

傷みが激しいが、路面改修について問う。

3 スクールソーシャルワーカーの処遇改 (1) 昨年の１２月議会の一般質問において、「拡充に向けてどのよ

善について うなことができるか検討していきたい。また、会計年度任用職

員として採用することができないのか、他市の状況、他県の状

況なども集めたい。」と答弁をされたが、その後の検討状況に

ついて伺いたい。
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12 長野 広美 1 地域防災計画及び国民保護計画、防災 (1) 地域防災計画の主な内容とは。 （70分）

〔１〕 対策の現状について (2) 避難所の備品及び環境整備の充実について

(3) 国民保護計画の主な内容とは。

ア 国、県、市の法的立場や機能権限

イ 備蓄、食糧補給及び避難方法

ウ 保護計画対象者とは。また、島内、屋久島との連携につい

て

2 人材確保事業について (1) 人材が確保できない主な業種及びその影響をどう見ているか。

(2) 令和５年度の取組の成果は。

(3) 阻害要因となっている住宅不足に対する対策は。

(4) 介護分野における人材確保に向けた取組強化のために、業界関

係機関との連携強化、県への働きかけ、国の制度活用について

説明を求む。

(5) 農林水産業における人材不足及び新規就農者確保に向けた取組

内容及び農業公社研修制度の充実と機械化及びスマート農業に

移行するための人材育成支援を求む。

(6) 市役所の人材確保に向けた取組は。

3 旧榕城中学校跡地の利用について (1) 今後どのように活用したいのか。

(2) まちの賑わいづくりへの相乗効果が期待できると思うが、どの

ように考えているか。

(3) 旧上妻家住宅及び鉄砲館等文化財との連携は考えていないか。

4 市営住宅の家賃について (1) 公営住宅法に指定される家賃設定とは。

(2) 市営住宅で徴収している家賃と令和６年度以降の家賃のそれぞ

れはどのように変化するのか。

(3) 市内のひっ迫した住居環境において、市営住宅の家賃設定の在

り方は適正か、見解を問う。
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5 馬毛島問題について (1) 昨年１年間の防衛省との協議の場の成果及び議会からの情報開

示の在り方等の意見に対する取組は。

(2) 環境アセス事後調査の防衛省の取組について、市としての見解

を問う。

(3) 葉山漁港について、今後の利用の見通しを問う。

(4) 市内の馬毛島工事に関係する住宅建設ラッシュに対し、防衛省

との協議はどのようになっているのか。また、治安悪化の対策

について見解を問う。

(5) 市長の馬毛島利活用計画の現状認識を問う。

13 田添 辰郎 1 自衛隊基地建設のメリット・デメリッ (1) 水道、ごみ、し尿、交通渋滞、港の駐車場等の問題について、 （70分）

〔13〕 トへの現状と対応 現状と対応を問う。

(2) 再編交付金・関連補助金を活用する新たな施設の将来的な維持・

管理費用を問う。

(3) 公共施設等総合管理計画に変更はないのか。

2 市役所技術系職員の人材確保について (1) 故郷に将来的に居住する可能性のある子供たちへの奨学金を充

実すべきと思うが、対応はどうか。

3 市民はどこへ逃げるのか (1) 市国民保護計画が改定中であるが、市民の生命・安全を確保す

るのは誰の責務か。

(2) 武力攻撃事態が発生した場合、市民に逃げる場所はあるのか。

(3) 避難場所の確保や市民の輸送等検討しているのか。

(4) 市民の避難場所、シェルター等確保すべきではないか。そのた

めに、国、県への働きかけをすべきと思うがどうか。

4 自衛隊との協力関係の構築・航空ショ (1) 自衛隊の各種イベントへの参加や誘致、訓練の誘致についてど

ーの誘致 う考えるか。

(2) 馬毛島への滑走路完成時のイベント開催、航空ショーの誘致（

毎年度開催）をすべきと思うが、どうか。
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5 市の５年後、１０年後の将来像につい (1) 将来的な市の人口、交流人口をどう捉えているか。

て (2) 将来的な市の雇用状況、働く場所についてどう考えるか。

(3) 雇用創出のため、宇宙、防衛産業の誘致のために全力を注ぐべ

きではないか。

(4) 市長は市の将来像をどう捉えているのか。

(5) 市民に対してどのような未来を提供しようとしているのか。

(6) 具体的な動きとして何をするのか。


